

# CAMPAMENTOS ROMANOS EN CANTABRIA

Eduardo Peralta Labrador

## Summary:

The roman fort of Cantabria Wars. Augustan period. Cantabria (Spain)

## Campamentos romanos y arqueología de las Guerras Cántabras

La conquista romana de Hispania culminó con el sometimiento de los cántabros y de los astures entre los años 29 y 16 a.C. a manos del emperador Octavio Augusto y de sus generales<sup>1</sup>. Las diferentes campañas militares que se sucedieron en el sector central de la Cordillera Cantábrica durante estos primeros años del principado de Augusto han sido objeto de numerosos estudios historiográficos, fundamentados principalmente en las fuentes clásicas y en la toponimia, así como en fuentes epigráficas o numismáticas. No es éste el lugar de abordar con detenimiento el fundamento o lo aventurado de las reconstrucciones teóricas del *Bellum Cantabricum* propuestas por cada tratadista del tema<sup>2</sup>, pero es preciso señalar que ninguna de esas reconstrucciones aportó la localización sobre el terreno de vestigios de alguna entidad correspondientes a los episodios bélicos o a las campañas militares del conflicto estudiado.

La completa inexistencia de una tarea de campo previa a las mencionadas elaboraciones reconstructivas y el generalizado desconocimiento de cuál era la realidad de la castramentación militar romana de campaña comenzaron a superarse en nuestra región gracias a las prospecciones y excavaciones arqueológicas emprendidas con mi equipo desde el año 1996



Campamentos superpuestos de La Poza en primer término y El Pedrón al fondo  
(Foto Peralta)

en las áreas de montaña del sector central de Cantabria, trabajos que continuamos hasta el año 2007 en el norte de Burgos y Palencia. Fruto de nuestras investigaciones, y también de las importantes aportaciones de otros investigadores en la misma Cantabria y en las regiones limítrofes, actualmente se conoce ya un buen número de campamentos romanos de campaña (*castra aestiva*) y de *oppida* indígenas atacados o asediados durante las Guerras Cántabras<sup>3</sup>.

Por lo que respecta a las estructuras militares

1.- La totalidad de los tratadistas sobre las Guerras Cántabras sitúan el final de las mismas en la campaña de Agripa del 19 a.C., olvidando la referencia de Dion Casio (54,20,2) a una última campaña en el año 16 a.C.

2.- Exposición crítica a los diferentes constructos teóricos de la historiografía tradicional sobre las Guerras Cántabras: GUTIÉRREZ y HIERRO, 2001. BOLADO, GUTIÉRREZ y HIERRO, 2010.

3.- Sobre las evidencias de las Guerras Cántabras en Asturias: CAMINO, VINIEGRA Y ESTRADA, 2005. CAMINO, ESTRADA y VINIEGRA, 2006. GONZÁLEZ ÁLVAREZ, MENÉNDEZ y ÁLVAREZ, 2008. Sobre las evidencias en Burgos y Palencia: PERALTA, 2001b; Id., 2002b; Id., 2003; 301 ss.; Id., 2004a: 112 ss; Id., 2004b; Id., 2006a; Id., 2006b; Id., 2007; Id., 2009b. FRAILE, 2006. En Alava: OCHARAN y UNZUETA, 2002. UNZUETA Y OCHARAN, 1999.